
 

Coordinación de Comunicación Social 1 

LUNES 7 DE MARZO DE 2022 

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
PREMIA IEEQ CONCURSO DE ENSAYO “DEMOCRACIA Y PUEBLOS INDÍGENAS” 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y el Grupo de Trabajo “Pueblos indígenas, autonomías y 
derechos colectivos” del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO), llevaron a cabo la 
premiación del Concurso de ensayo político-electoral y de estudios sociales para la participación ciudadana, 
la educación cívica y la inclusión: “Democracia y Pueblos Indígenas”. Los tres primeros lugares fueron: 
“Llaves para puertas que no se han creado aún” de Carlos Alberto Velázquez Chávez (primer lugar); “La 
situación política y democrática de los pueblos indígenas y su importancia” de Frida Sofía Rosales Piña 
(segundo lugar), y “México, retos democráticos con su pueblo” de Aníbal Mejía Cuéllar (tercer lugar). El 
objetivo de este ejercicio fue fomentar la reflexión sobre la importancia de la participación de los pueblos 
indígenas en la construcción de la democracia, así como difundir la cultura democrática y reflexionar sobre 
la realidad política y social de México. Durante la ceremonia, la Consejera Presidenta Provisional del IEEQ, 
María Pérez Cepeda, señaló que esta actividad permite conocer las reflexiones de la juventud, contribuir a la 
difusión de los derechos humanos en materia político electoral, y fortalecer el Estado democrático de 
derecho. Resaltó que los ensayos ganadores serán publicados en la revista institucional Expresiones, letras 
ciudadanas a favor de la democracia, y el primer lugar será traducido a lengua materna. La Coordinadora del 
grupo de trabajo en el CLACSO, María Gisela Hadad, afirmó que la participación de las personas indígenas y 
jóvenes es relevante para la democracia sustantiva, basada en la aceptación de las diferencias y el respeto a 
los derechos individuales y colectivos. El Presidente de la Comisión de Asuntos Indígenas e Inclusión, el 
Consejero Daniel Dorantes Guerra, agradeció la participación de quienes se inscribieron al concurso por 
involucrarse en estos temas que son importantes para su análisis; estas acciones, dijo, visibilizan a estos 
sectores en situación de vulnerabilidad por los que el IEEQ continúa construyendo mejores condiciones en 
materia electoral. La Directora de Educación Cívica y Participación, María Nieto Castillo, destacó que es 
importante que el IEEQ, en cumplimiento de sus atribuciones, promueva y fortalezca el ejercicio de los 
derechos políticos electorales de los pueblos y comunidades indígenas, en favor de mejores ciudadanías, 
reflejado en la construcción de una democracia sólida e incluyente. Asistieron a la actividad las Consejeras y 
Consejeros Electorales, así como funcionariado del Instituto. (EUQ 2) 
 
https://informativodequeretaro.com/premia-ieeq-concurso-de-ensayo-democracia-y-pueblos-indigenas/ 
 
https://queretaro24-7.com/premia-ieeq-concurso-de-ensayo-democracia-y-pueblos-indigenas/ 
 
https://www.sinpermisoqro.mx/premia-ieeq-concurso-de-ensayo-democracia-y-pueblos-indigenas/ 
 
https://www.queretarotv.com/premia-ieeq-concurso-de-ensayo-democracia-y-pueblos-indigenas/ 
 
REDISTRITACIÓN  
 
CON REDISTRITACIÓN FEDERAL HABRÍA REUBICACIÓN DE CONSEJOS: IEEQ 
Por Rubén Pacheco 
A pesar de la modificación de los distritos federales y locales, a nivel estatal no se contempla incrementar el 
número de diputados en la legislatura; sin embargo sí se prevén cambios en los consejos municipales y 
distritales. En ese sentido la presidente del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), María Pérez 
Cepeda, precisó que si habrá reforma política a nivel local, pero no se contempla proponer más diputados. 
“No hay cambios, digamos los actuales diputados y diputadas, digamos, no hay cambios sustanciales. Hay 
que recordar que los legisladores lo son de todos los queretanos”. Sin embargo aclaró que la redistribución 
de los distritos sí tendrá impacto en la instalación de los consejos distritales y municipales. “Esto tendrá 
impacto, desde luego, en la iniciativa de reforma que habremos que diseñar este año y tiene que ver sobre 
todo en el sentido de dónde instalaremos, de acuerdo a la nueva organización territorial, nuestros consejos 
distritales y municipales para el siguiente proceso electoral”. Y es que el Instituto Nacional Electoral (INE) 
contempla para el próximo año incrementar de cinco a seis los diputados federales ante el aumento de la 
población. En ese sentido, de acuerdo con las modificaciones del INE, cada distrito tendría un total de 157 
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mil 898 habitantes, de un total de 2 millones 368 mil 467 personas en Querétaro. Por esta razón la 
presidente del organismo local precisó que no es necesario incrementar el número de diputados locales, 
pues sólo se modifica el número de ciudadanos por distrito.  
 
https://adninformativo.mx/con-redistritacion-federal-habria-reubicacion-de-consejos-ieeq/ 
 
CONSTITUCIÓN DE PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Arturo Vengas Ramírez 
-¡PREEEPAREN!- Cuatro. En la columna del miércoles pasado le adelanté que el IEEQ estaba depurando la 
lista de la 11 asociaciones políticas interesadas en convertirse en partidos, con el pronóstico siguiente: “De 
acuerdo con experiencias anteriores, podría esperare que menos de la mitad obtengan el registro y se me 
hacen muchos”. Y así fue. El viernes se informó que fueron aprobadas solamente cuatro solicitudes: 
“Movimiento Laborista”, “Querétaro con Rumbo”, “Biodiversidad Querétaro” y “Razón y Participación”. 
Advirtió el IEEQ que el proceso continúa: Las organizaciones mencionadas deberán realizar, por lo menos, 
10 asambleas distritales o 12 municipales, así como contar con personas afiliadas en la entidad equivalentes 
al menos al 0.26% del padrón electoral utilizado en la elección local ordinaria de 2021 (4,522 
ciudadanas/os); además, de una asamblea local constitutiva y atender las disposiciones en materia de 
fiscalización. Una vez efectuadas las asambleas, que serán verificadas por personal del IEEQ, las 
organizaciones podrán presentar su solicitud de registro ante este organismo electoral en enero de 2023; a 
partir de la presentación de la solicitud, el Consejo General contará con 60 días para resolver lo conducente. 
Doy fe. (PA 2) 
 
https://plazadearmas.com.mx/nadie-atendio-las-alertas-de-gallos-vs-atlas/ 
 
CUATRO ORGANIZACIONES QUIEREN SER PARTIDOS POLÍTICOS: IEEQ 
Inició en el Instituto Electoral de Querétaro (IEQ) el análisis de las documentaciones de organizaciones que, 
pretenden buscar un registro como partidos políticos, y que han notificado al IEEQ la intensión de participar 
y constituirse como Partidos Políticos locales, así lo señala la Secretaria Ejecutiva, quien tiene la misión de 
verificar el cumplimiento de los requisitos establecidos y la observancia de la normatividad aplicable. El 
Instituto Electoral además les ha dado a conocer que hay la garantía de audiencia para subsanar 
irregularidades u omisiones en los plazos legales conducentes. De esta manera, la misma Secretaría 
determinó la procedencia de 4 de los 11 avisos de intención presentados, que corresponden a las siguientes 
asociaciones: “Movimiento Laborista A.C.”, “Querétaro con Rumbo A.C.”, Biodiversidad Querétaro A.C.” y 
“Razón y Participación A.C.”. Lo anterior, con fundamento en lo dispuesto por los artículos 63, fracción XIII, 
134, párrafo primero, segundo y tercero de la Ley Electoral del Estado de Querétaro, 1, 7, inciso b), 9, 10, 12 
y 14 de los lineamientos en la materia. Con respecto al incumplimiento de requisitos, se deriva de la no 
presentación de la cuenta bancaria, entre otras causales. Las organizaciones mencionadas deberán realizar, 
por lo menos, 10 asambleas distritales o 12 municipales, así como contar con personas afiliadas en la entidad 
equivalentes al menos al 0.26% del padrón electoral utilizado en la elección local ordinaria de 2021 (4,522 
ciudadanas/os); además, de una asamblea local constitutiva y atender las disposiciones en materia de 
fiscalización. Una vez efectuadas las asambleas, que serán verificadas por personal del IEEQ, las 
organizaciones podrán presentar su solicitud de registro ante este organismo electoral en enero de 2023; a 
partir de la presentación de la solicitud, el Consejo General contará con 60 días para resolver lo conducente. 
 
https://www.bitacoramultimediosmx.com/cuatro-organizaciones-quieren-ser-partidos-politicos-ieeq/ 
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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PRI 
 
PRI QUERÉTARO CONSTRUYE UN PROYECTO DE IGUALDAD, JUSTICIA E INCLUSIÓN: ABIGAIL 
ARREDONDO 
Los enemigos de México son los que aseguraron que podían transformarlo y lo están destruyendo; dejó en 
claro la presidenta del Comité Directivo Estatal del PRI, Abigaíl Arredondo Ramos. Luego de participar en la 
conmemoración del 93 Aniversario del Partido Revolucionario Institucional en el Comité Ejecutivo Nacional 
y en la que estuvo acompañada del secretario General, Antonio Macías Trejo y diversos actores políticos de 
la entidad, como representantes populares y de sectores y organizaciones; la dirigente tricolor dijo que los 
ciudadanos demandan del PRI un proyecto de desarrollo, igualdad y justicia: "y aquí en Querétaro lo vamos a 
construir, con el trabajo y compromiso de priistas leales y solidarios, porque estamos más unidos que nunca 
y no dejamos a nadie atrás". (VDLS) 

 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: NI DETENIDOS NI DESPEDIDOS 
Ningún funcionario señalado responsable, Murguía garantiza que habrá sanción y Fiscalía cita a declarar. 
(DQ principal) 
 
N: VOY A DAR CON USTEDES  
Un atentado a quienes creemos en la paz, aquí se aplica la ley: MKG.   (N principal) 
 
AM: NI UNA GOTA MÁS  
Nunca más, una gota de sangre en el estadio, en Querétaro el futbol es familia, niñez y paz.  (AM principal) 
 
PA: GALLOS EN SUSPENSO 
La desafiliación a Gallos Blancos es una posibilidad. (PA principal) 
 
EUQ: EN LA MESA, LA DESAFILIACIÓN DE LOS GALLOS AFIRMA MIKEL ARRIOLA 
Se analizará la evidencia, dice; “cierran” El Corregidora a toda actividad deportiva. Anuncian veto de las 
porras visitantes a los estadios. Directiva del Querétaro adelanta la desaparición de la barra Resistencia 
Albiazul.  (EUQ principal) 
 
CQRO: NO VAMOS A OCULTAR NADA SOBRE VIOLENCIA EN ESTADIO CORREGIDORA: GOBERNADOR 
El gobernador del estado de Querétaro, Mauricio Kuri González, reportó que los hechos violentos en el 
estadio La Corregidora dejaron un saldo oficial de 26 personas lesionadas, tres de las cuales están 
graves. (CQRO principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
NECESARIO, REVISAR IMPLEMENTACIÓN DE ESCUELAS DE TIEMPO COMPLETO EN QUERÉTARO: SNTE 
Por Francisco Velázquez 
Para que los agremiados a la SNTE Querétaro participen en la eventual puesta en marcha del “Programa de 
Escuelas de Tiempo Completo” (PETC), que operará en la entidad con recursos estatales, será necesario 
revisar cuáles son sus condiciones e implicaciones. Así lo dio a conocer el dirigente de la Sección 24 del SNTE 
en la entidad, Francisco Ramírez, al preguntarle si el magisterio agremiado al sindicato participará en dicho 
mecanismo, el cual, de acuerdo con lo anunciado por el gobernador Mauricio Kuri continuará su operación 
en 365 escuelas gracias a las contribuciones de los queretanos. (CQRO 3) 
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“INSUFICIENTE” TRABAJO DE SEGURIDAD PÚBLICO Y PRIVADO: GOBERNADOR ANUNCIA SANCIONES 
“Reconozco que el estado de fuerza pública fue insuficiente”, indicó el gobernador Mauricio Kuri, por lo que 
anunció una investigación para deslindar responsabilidades ante “omisiones” en las que pudieron concurrir 
funcionarios encargados de la seguridad.  “Revisaremos las actuaciones públicas y privadas para determinar 
responsabilidad”, aseguró en conferencia de prensa esta mañana y aseguró que se va “castigar lo que se 
tenga que castigar y sancionar a quien se tenga que sancionar”.  En ese sentido, Kuri González aseguró que 
solicitó un informe “hoy mismo” a la Secretaría de Seguridad Pública estatal y a Protección Civil “señalar las 
omisiones en las que pudo haber incurrido la autoridad”. Asimismo, recordó que la seguridad del estadio es 
privada, por lo que también citó al presidente del Club Gallos, Gabriel Solares, y a Mikel Arriola, presidente 
de la Federación Mexicana de Fútbol para informar sobre este asunto.  Por su parte, Miguel Ángel Contreras, 
SSC, aseguró que “la empresa de seguridad privada no llevó todos los elementos que tenía que haber llevado 
para cubrir el evento”. Asimismo, agregó que “estamos realizando un informe” sobre las responsabilidades 
de los servidores de esa dependencia.  En el mismo sentido, Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB aseguró 
que “si la empresa no cumplió con el número de elementos, si no tenían la capacitación suficiente; en todo 
caso vamos a trabajar para fincar las responsabilidades incluso a servidores públicos” y además agregó que 
“no se va a ocultar ninguna información y que se va a dar, aunque implique responsabilidad de servidores 
públicos que tuvieran responsabilidad en esta materia”. (CI, DQ, ALQRO, M) 
  
ADVIERTE GOBERNADOR QUE APLICARÁ TODO EL PESO DE LA LEY A RESPONSABLES DE TRIFULCA 
El gobernador, Mauricio Kuri dirigió un mensaje a la ciudadanía en el que aseguró que se deslindan 
responsabilidades entre quienes participaron en la trifulca el día de ayer en el estadio Corregidora.  “Me 
quiero dirigir a ti, criminal, voy a dar contigo; lo que hiciste ayer lastimó a todas las familias queretanas; 
lastimaste a visitantes cuando somos ejemplo de hospitalidad, no mereces estar en las calles queretanas, no 
vamos a permitir que se lastime la convivencia queretana; vamos a aplicar o ley y lo vamos a hacer pronto y 
sin contemplaciones”, aseguró en conferencia de prensa esta mañana. En ese sentido, Kuri González aseguró 
que revisarán las actuaciones públicas y privadas para determinar responsabilidad, recordando que la 
seguridad del estadio es de carácter privado, por lo que citó al director general de Gallos Blancos, Gabriel 
Solares y a Mikel Arriola, presidente de la Liga. (DQ 1 y 4, N 2, EUQ 1, CQRO 1, 8 y 9, ESSJR 4, CI, LDH) 
  
NOS ASEGURAREMOS DE QUE AGRESORES NO VUELVAN A PONER UN PIE EN EL ESTADIO 
CORREGIDORA: GOBERNADOR 
En rueda de prensa, el gobernador, Mauricio Kuri dijo que las autoridades ya usan toda la tecnología para 
dar con los agresores en los hechos violentos registrados en el estadio Corregidora, y aseguró que no 
volverán a poner un pie en el estadio. (ALQRO) 
  
LA TRAGEDIA EN QUERÉTARO NO QUEDARÁ IMPUNE; IREMOS POR TODOS LOS RESPONSABLES: KURI 
El gobernador, Mauricio Kuri aseveró que los hechos violentos ocurridos en el Estadio Corregidora el pasado 
sábado son un atentado ‘a nuestra forma de vida’. “No es un atentado contra un grupo de funcionarios ni 
espectadores es un atentado a Querétaro a nuestra forma de vida y a nuestros valores, un atentado a quienes 
creemos en la paz en la convivencia y en el respeto”. En este mismo sentido, condenó la violencia ocurrida. 
(DQ 4, ADN, IN, LDH) 
  
NO HAY PERSONAS FALLECIDAS EN CAMPAL DE EL CORREGIDORA, REITERAN AUTORIDADES 
ESTATALES 
El gobernador del estado, Mauricio Kuri, así como su equipo de trabajo, reiteraron que no hay personas 
fallecidas tras los hechos ocurridos en el Estadio Corregidora el día de ayer. En ese sentido, el mandatario 
estatal informó que hubo 26 personas lesionadas, de las cuales tres ya se dieron de alta. Asimismo, hay tres 
personas en estado grave y 10 con estado de salud delicado. Los 10 restantes se reportan sin gravedad. (DQ 
4, AM 4, ESSJR 4, CI, PA, Q24-7, ALQRO, ADN) 
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FISCALÍA LLAMA A DECLARAR A FUNCIONARIOS PÚBLICOS Y EMPRESAS A CARGO DE LA SEGURIDAD 
DEL ESTADIO  
La FGE dio a conocer que en las próximas horas se citarán a declarar los funcionarios públicos y 
representantes de empresas encargados de la seguridad en el estadio Corregidora.  Asimismo, recaba los 
vídeos que han circulado en redes sociales y aportados por la ciudadanía para identificar a los responsables 
de las conductas criminales.  Además, pidió la colaboración de la población y de aquellos que fueron 
agredidos para que acudan a la Unidad Especializada en la Investigación del Delito de Homicidio, para 
formular su denuncia, para lo cual pueden agendar una cita, a través del número 442 238 7622. (N 2S, EUQ 1 
y 4, CQRO 5, ESSJR 8, PA 1R, ELQNO) 
  
VISITA EL GOBERNADOR A AFICIONADOS HERIDOS 
El Gobernador Mauricio Kuri visitó durante las primeras horas de este domingo las instalaciones del 
Hospital General, para obtener información de primera mano, en torno a la situación de los aficionados que 
hasta ahí se trasladaron luego de ser salvajemente golpeados durante la batalla campal en el estadio 
Corregidora. Posteriormente, publicó un video en donde dejó claro que en nuestra entidad estos hechos no 
quedarán impunes. Dijo que dio instrucciones a la Secretaría de Seguridad Ciudadana para que coadyuve con 
la Fiscalía en la búsqueda de quienes estén involucrados en estos hechos para que encaren la justicia. (IN, 
LDH, RQNXN) 
  
SUSPENDEN A FUNCIONARIOS POR HECHOS EN EL ESTADIO 
El gobernador del estado, Mauricio Kuri presidió una reunión donde recibió los detalles del informe sobre el 
actuar de la SSC y la CEPC ante los sucesos registrados la tarde del sábado 5 de marzo en el Estadio 
Corregidora. Derivado del análisis, se emitió una resolución por parte de la Dirección de Servicios al Público 
y Seguridad Privada, perteneciente a la SSC, en la que se determinó la cancelación de actividades de la 
empresa G.E.S.K9, contratada por el Club Querétaro para brindar seguridad privada en el Estadio 
Corregidora, así como de los cinco servicios adicionales de los que se tiene registro, esto por el 
incumplimiento de los acuerdos generados para el partido de Gallos vs Atlas. Cabe destacar que, a raíz de las 
investigaciones, se sumó un elemento más a los cuatro que se comunicó con anterioridad que fueron 
suspendidos por su probable responsabilidad al no cumplir con los protocolos establecidos en el operativo, 
se trata de Carlos Alberto Toscano Mendoza, responsable del Área de Gestión de Riesgos de la CEPC. (N 1 y 2, 
PA 8, NSJR 7) 
  
SUSPENDEN A CINCO SERVIDORES; PIDEN EVITAR ESPECULACIONES  
Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB, pidió no especular sobre la presunta presencia del crimen 
organizado dentro de las barras que protagonizaron la pelea campal. Como parte de las investigaciones del 
gobierno estatal, en un comunicado, se dio a conocer que se suspendieron cinco servidores públicos 
encargados del operativo de seguridad en el estadio Corregidora. (DQ 8, EUQ 1 y 5) 
 
NO SE OCULTARÁ INFORMACIÓN: LUPITA MURGUÍA 
Por Tina Hernández 
Respecto a los hechos de violencia, la titular de la SEGOB, Lupita Murguía expresó que se analiza las 
condiciones del comodato del Estadio Corregidora al club “Gallos Blancos”, toda vez que el inmueble es 
propiedad del Gobierno del Estado; asimismo se encuentra en revisión de la existencia de faltas que derive 
en la cancelación del contrato de esta figura civil. (N 3) 
 
SUSPENDEN VACUNACIÓN ANTI-COVID POR VIOLENCIA EN EL ESTADIO CORREGIDORA 
La Secretaría del Bienestar en Querétaro suspendió la jornada de vacunación anti-COVID-19 que se planeaba 
realizar para este lunes 7 de marzo en el Estadio Corregidora, derivado de los hechos de violencia que se 
presentaron la tarde de este sábado en el partido de Querétaro contra el Atlas. En un comunicado publicado 
en los primeros minutos de este domingo 6 de marzo se señala lo siguiente: “Aviso urgente. Atención 
Corregidora y Huimilpan, a la población de 30 a 39 años residente de los municipios de Corregidora y 
Huimilpan, convocados en el Estadio Corregidora para la aplicación de su refuerzo contra el COVID-19, a 
partir del lunes 7 de marzo. Les informamos que, debido a los lamentables hechos ocurridos durante el 
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encuentro deportivo de este fin de semana, la Brigada Correcaminos se ha visto en la penosa necesidad de 
reprogramar dicho operativo”, cita textual del comunicado. (DQ 2, AM 4, ADN, M) 
  

PODER LEGISLATIVO 
 
EXIGEN DIPUTADOS INVESTIGACIÓN A FONDO POR HECHOS DE VIOLENCIA 
La bancada del PRI en la Cámara de Diputados condenó la violencia ocurrida este sábado en el Estadio 
Corregidora de Querétaro. “Los mexicanos pertenecemos a una nación que siempre ha mostrado el ánimo 
deportivo, pero nunca con un apasionamiento mal llevado”, señalaron los diputados federales tricolores, 
quienes hicieron un llamado a la unidad y la tolerancia, “así como a la investigación profunda para castigar a 
los responsables de este lamentable hecho”. (AM 20) 
 

PODER JUDICIAL 
 
LEVANTAN LA VOZ CONTRA VIOLENCIA 
Diferentes perfiles políticos y sociales de Querétaro y México reaccionaron ante la brutal trifulca que se 
registró en el Estadio Corregidora, entre pseudoaficionados de los Gallos Blancos de Querétaro y el Atlas de 
Guadalajara; y que dejó 26 lesionados y crisis nerviosa entre los asistentes a este evento. El magistrado 
presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación y queretano de nacimiento, Arturo Zaldívar Lelo de 
Larrea, manifestó su rechazo a la violencia ejercida durante este encuentro de fútbol; y pidió que se sancione 
a los responsables. (PA 4) 
  

MUNICIPIOS 
 
NAVA ASEGURA QUE HAY COORDINACIÓN CON GOBIERNO ESTATAL POR VIOLENCIA EN EL 
CORREGIDORA 
El alcalde de Querétaro, Luis Nava aseguró que siguen trabajando en coordinación permanente con Gobierno 
del Estado de Querétaro para atender las secuelas de la gresca originada entre las porras de Gallos Blancos y 
el Atlas. En un tuit, el presidente municipal publicó lo siguiente: “Para dar seguimiento a lo sucedido en el 
estadio Corregidora, he estado en plena permanente coordinación con @GobQro, y en las reuniones de 
seguridad con el gobernador @makugo. Estamos atendiendo la situación”. (ADN) 
 
PIDE NAVA NO DIFUNDIR INFORMACIÓN FALSA 
Luis Nava, alcalde del Municipio de Querétaro, señaló que el gobierno municipal está en plena y permanente 
coordinación con el Gobierno del Estado, para atender lo sucedido en el Estadio Corregidora. “Para dar 
seguimiento a lo sucedido en el estadio Corregidora, he estado en plena y permanente coordinación con 
Gobierno del Estado de Querétaro, y en las reuniones de seguridad con el gobernador Mauricio Kuri. 
Estamos atendiendo la situación”, señaló. (DQ 4, ESSJR 4) 
  
LLAMA ROBERTO CABRERA A NO INTRODUCIRSE A PRESAS EN ESTA TEMPORADA 
Por Josefina Herrera 
Al entrar la época de calor, y con ella la temporada de vacaciones de Semana Santa, el presidente municipal 
de San Juan del Río, Roberto Cabrera indicó que en estas fechas es muy recurrente visitar las presas, y 
lamentablemente cada año se registran ahogamientos al introducirse a estos cuerpos de agua, por lo tanto, 
hizo un llamado a la población en general para evitarlo. (NSJR 1 y 2) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
CÁMARAS EMPRESARIALES REPUDIAN ACTOS VIOLENTOS EN EL CORREGIDORA 
Luego de los actos violentos que se registraron este sábado en el estadio Corregidora, diferentes cámaras 
empresariales en Querétaro repudiaron ese tipo de actos. El director de la Canirac, Garabed Narinian 
mencionó que dicha situación afecta la imagen de Querétaro y de México en general. (ADN) 
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CNDH INICIA QUEJAS DE OFICIO POR HECHOS VIOLENTOS EN EL CORREGIDORA 
La CNDH realizará su investigación sobre los hechos ocurridos este sábado en el estadio Corregidora de 
Querétaro, que dejó un saldo al momento de 26 personas lesionadas tras la campal entre aficionados. La 
comisión argumentó que no se puede pasar por alto la responsabilidad de las autoridades obligadas a 
garantizar la seguridad de las personas. (N 3, AM 6, RQNXN) 
 
ARQUIDIÓCESIS PRIMADA DE MÉXICO REPRUEBA VIOLENCIA EN LA CORREGIDORA 
La Arquidiócesis Primada de México condenó la gresca en La Corregidora, ante el enfrentamiento entre 
aficionados del Atlas y Gallos Blancos. El deporte de servir para fomentar la sana convivencia, por lo cual 
reprobó la violencia salvaje que se registró el sábado. Informó que se une en oración a las personas 
lesionadas durante el partido de fútbol que se registró el sábado en Querétaro. A través de sus redes sociales 
lamentó el enfrentamiento entre porra de Gallos Blancos y Atlas. (Q) 
 
PIDE DIÓCESIS DE QUERÉTARO JUSTICIA ANTE LOS HECHOS VIOLENTOS EN EL CORREGIDORA 
El obispo de la Diócesis de Querétaro, Fidencio López lamentó los hechos de violencia ocurridos en el estadio 
Corregidora este sábado 5 de marzo. Afirmó que habrá acercamiento por parte de la Iglesia Católica a las 
víctimas, e hizo un llamado a las autoridades para que se haga justicia. (N 6, RR) 
 
RECTORA REPRUEBA VIOLENCIA EN ESTADIO 
Tras los lamentables hechos donde resultaron lesionados más de 25 personas, entre aficionados del Atlas de 
Guadalajara y del equipo de Gallos Blancos de Querétaro este sábado en el estadio Corregidora, la UAQ 
reaccionó al respecto.  La rectora Teresa García enfatizó, a través de una publicación en sus redes sociales, el 
rechazo a la violencia ejercida de manera brutal por parte de pseudo aficionados de Gallos Blancos.   
“Lamento profundamente los hechos acontecidos. El fútbol es un deporte que atrae familias enteras. Hoy se 
ha puesto en riesgo la vida de niñas y niños, de personas inocentes. No hay justificación para la violencia, de 
ninguna índole. Nos hemos polarizado en todos los sentidos”. (PA 5) 
 
ANALIZA UAQ SI HAY UNIVERSITARIOS INVOLUCRADOS EN ACTOS DE VIOLENCIA EN EL 
CORREGIDORA 
Por Jahaira Lara 
La UAQ analizará si existen casos de estudiantes relacionados con las agresiones y actos de violencia 
registrados en un partido de fútbol en el Estadio Corregidora, a fin de evaluar de manera interna caso por 
caso la competencia de la institución para emprender acciones al respecto. A través de redes sociales se han 
compartido fotografías e incluso perfiles de los agresores, mismos que se asegura son estudiantes de la UAQ; 
tema en el que la rectora señaló que hasta el momento la administración central tiene conocimiento de dos 
casos: uno de un supuesto estudiante de la Escuela de Bachilleres del cual se desconoce su nombre y no ha 
sido identificado, mientras que el segundo caso ya fue identificado y se comprobó que fue estudiante de la 
institución hasta el 2014, pero que no concluyó sus estudios ni se tituló. (N 5) 
  
AVANZA UAQ EN EL ÍNDICE DE IGUALDAD DE GÉNERO UNIVERSITARIO 
De acuerdo con el análisis efectuado por el Observatorio Nacional para la Igualdad de Género en las 
Instituciones de Educación Superior (ONIGIES), la Universidad Autónoma de Querétaro aumentó su 
calificación en el Índice de Igualdad de 1.6 pts. en 2017 a 2.4 pts. en el año 2020; lo que la coloca por encima 
del promedio nacional de 1.8 pts. La evaluación, hecha a 52 Instituciones de Educación Superior (IES) -
públicas y privadas- mide siete ejes de igualdad: legislación, corresponsabilidad, estadísticas, lenguaje, 
sensibilización, estudios de género, no violencia, e igualdad; y otorga una calificación máxima de 5 pts. (en 
donde 0 significa un avance nulo y 5 un avance consolidado).  Este índice dimensiona el grado de 
incorporación de la perspectiva de género en la estructura, normatividad y funciones de las IES. (DQ 11, 
Q24-7) 
   
TRABAJA UAQ AMEALCO POR PRESERVAR LA LENGUA HÑÄHÑU 
La coordinadora general de la UAQ, campus Amealco, Noelia Rodríguez detalló que desde el 2020 se han 
ofrecido cursos de lengua Hñähñu dentro de la Facultad Lenguas y letras, con la finalidad de no dejar perder 
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la lengua materna de ese municipio., pues varios de sus participantes pertenecen a comunidades indígenas, 
principalmente de San Ildefonso, Tultepec y Santiago Mexquititlán. (NSJR 1) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO 
BESTIALIDAD FUTBOLERA. GOLPAZO AL ESTADO. SSC Y PC OMISAS. La brutalidad de una minoría de los 
aficionados de Gallos Blancos pegó en lo más preciado de la marca Querétaro: la supuesta tranquilidad que 
es el distintivo del estado al presentarse como moderno, innovador y próspero para atraer inversiones o 
inspirar el sueño de decenas de familias que cada semana llegan a residir. El prestigio local construido con 
años de trabajo se perdió en cosa de minutos cuando la vileza, transmitida en vivo y reproducida por cientos 
de videos y fotografías en las redes sociales, puso al estado en las malas noticias de todo el mundo. El daño es 
grandísimo y la crisis continuará azotando mientras el Gobierno estatal y la Fiscalía mantengan la postura de 
cero destituciones y cero detenciones. HORROR. No es para menos: la página más negra del futbol mexicano 
se escribió el sábado en Querétaro y lo hicieron, hasta ahora de forma impune, cavernícolas que golpearon al 
borde de la muerte a personas indefensas e inconscientes, niños y mujeres solo por su afición al equipo 
Atlas. Para colmo, cometieron esas bestialidades prácticamente en vivo por televisión y redes sociales, 
aprovechando la ausencia e incluso las facilidades de las fuerzas policiacas, en un inmueble público que, en 
teoría, debería ser de lo más seguro en una ciudad que se precia de “muy segura”. Todos vimos cómo le 
daban de patadas a la humanidad, ahora sí que “en vivo”. Por eso, y porque millones de queretanos desean 
demostrar que “así no somos en Querétaro”, indigna que habiendo tanta videncia ni siquiera uno de ellos 
esté detenido, al menos no formalmente, por una fiscalía general opaca y casi tan omisa como la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana o la Dirección de Protección Civil, a cargo del fiscal Alejandro Echeverría, Miguel 
Ángel Contreras y Carlos Rodríguez di Bella. LO DEJAN SOLO. Una parte fundamental del gabinete, la de 
Seguridad, dejó solo a Mauricio Kuri, quien canceló la gira a Europa y regresó a Querétaro para atender 
personalmente la contingencia provocada por la negligencia del club gallos Blancos y por funcionarios 
indolentes que, ya con el jefe de viaje, estaban en “modo vacación”. Para la administración estatal, de apenas 
5 meses, será muy difícil contener la crisis de la violencia futbolera sin cortar cabezas de uno o de todos los 
responsables de que la policía no estuviera presente y de que las condiciones de seguridad no fueran las 
adecuadas en un partido declarado “de alto riesgo”. DE MANUAL. La emergencia del estadio Corregidora 
evidenció el error de la reforma impulsada desde el sexenio pasado para quitar atribuciones a la Secretaría 
de Gobierno sobre los temas de seguridad pública. Hoy a cargo de Guadalupe Murguía, que desde sus 
tiempos en el Senado ha sido la mejor aliada del hoy gobernador, esa Secretaría es el pilar más grande de la 
gobernabilidad y no debió de ser debilitada. Ya quedó demostrado y ayer comenzó a recuperar el 
protagonismo que históricamente ostenta. En cambio, pese al padrinazgo y a su agrandada función, volvió a 
mostrar su pequeñez el aún secretario de Seguridad Ciudadana, Miguel Ángel Contreras. ¡Aunque Usted no lo 
crea…! Ni un detenido en flagrancia entregó. SAN JUAN Y TEQUIS. Después no digan que no se les advirtió, 
porque en San Juan del Río que intenta administrar el alcalde Roberto Cabrera Valencia, y en el 
Tequisquiapan del ausente Antonio Mejía, también hay violencia por futbol. Son muchas las advertencias 
recientes de barbarie en los encuentros “llaneros” y todas están ligadas a la venta clandestina de alcohol, que 
es tolerada. A finales de febrero en la comunidad de La Fuente, Tequisquiapan, se desató una batalla campal. 
Las porras de La Fuente y La Lira se dieron “con todo” y circularon viralmente en las redes sociales. Pese a la 
evidencia, el alcalde Antonio Mejía minimizó el tema e incluso acusó a los medios de comunicación por 
"inflarlo". Lo cierto es que tras 2 años de encierro hay ansiedad social que ya cobra factura. (DQ) 
  
DESDE LA IZQUIERDA / FALLARON TODOS 
Por Ulises Gómez de la Rosa 
Vivimos en una sociedad cada vez más violenta, valores como la tolerancia y el respeto mutuo se erosionan 
con mucha facilidad generando en muchos casos violencia social de grandes impactos que atentan contra la 
integridad física, psíquica o relacional de una persona o un colectivo, siendo que dichos actos son llevados a 
cabo por un sujeto o por la propia comunidad. El deporte no escapa a ello porque además se encuentra 
vinculada a una serie de emociones del comportamiento de las masas que se combinan con otras 
circunstancias como el fanatismo, el vandalismo o peor aún el consumo de alcohol y drogas en los estadios 
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que se convierten en factores que alteran el orden público y degeneran en el ejercicio de una violencia 
descontrolada. Las imágenes en el estadio La Corregidora son escalofriantes, desgarradoras, la tragedia en el 
juego entre Gallos Blancos Vs Atlas, no solo es lamentable, es reprobable en todos los sentidos, fueron actos 
criminales realizados de forma directa, fue la expresión misma de un comportamiento social en el cual la 
autoridad gubernamental tiene mucho de responsabilidad, no solo por su participación, omisión u obligación 
en los hechos o su permisibilidad en los comportamientos dentro y fuera del estadio, sino en su cometido de 
su esencia gubernamental donde tiene una responsabilidad de conducir a una sociedad afectada por 
diversas carencias, principalmente la socioeconómica, que los hace buscar salidas fáciles a frustraciones 
cotidianas a través de la violencia. Los hechos se encuentran en el terreno de las responsabilidades donde 
directivos del equipo y autoridades policiacas y gubernamentales se deslindan de quien era la obligación de 
mantener la seguridad de los aficionados; sin embargo, es claro que fallaron todos, empezando por quien 
autorizó hacer un evento masivo cuando somos uno de los pocos estados que se encuentran en semáforo 
amarillo por la pandemia, seguido de una seguridad pública deficiente muy alejada de la prevención sin 
capacitación para contener este tipo de eventos y terminando por una política social que no da prioridad a 
una educación cívica basada en los valores humanos y en la concientización de la sociedad en general para 
que no sucedan eventos como estos, en un Querétaro donde no pasa nada. El deporte es un reflejo de la 
sociedad de hoy en día, en él se expresan los valores de la sociedad contemporánea y está íntimamente 
vinculado al desarrollo social y a aspectos como la superación y el mérito, la lealtad en las competiciones, el 
juego limpio, la solidaridad, la igualdad, evitar la violencia en él implica tejer complicidades entre todos los 
miembros del ecosistema deportivo, los centros educativos, las instituciones y los referentes en el deporte, 
además de la implantación de políticas de tolerancia cero para mantenerlo alejado de la criminalidad. 
Fallaron todos, autoridades gubernamentales, la federación de futbol, la directiva del equipo, los clubs de 
fans que arropan a las barras, los aficionados, los cuerpos de seguridad y de primeros auxilios, todos tienen 
un pedazo de responsabilidad y todos deberían de compartir las sanciones en términos de ley. No cabe duda 
de que en nuestro país vivimos nuestras propias guerras y esto fue igual de grave que el fusilamiento de 
personas en Michoacán. (DQ) 
  
LOS HIJOS DE LA CORNETA  
MARCHAS… ¿HASTA DÓNDE Y PARA QUÉ? Este martes se llevarán a cabo marchas de diferentes 
contingentes a propósito del Día Internacional de la Mujer. En la capital de la república ya colocaron vallas 
metálicas infranqueables para evitar la llegada de las mujeres y las “afectaciones” que puedan causar a los 
monumentos y estatuas, supuestamente, emblemáticos de la historia nacional. Allá en la ciudad de México es 
evidente que, como dicen los clásicos, el miedo no anda en burro y es que aquí, las autoridades estatales y 
municipales, han apelado a la capacidad crítica y de movilización de los diferentes contingentes que se van a 
expresar y que, en esta protesta, seguramente van a afectar algunas fachadas o edificaciones o 
infraestructura gubernamental para exigir alto a la violencia; a los feminicidios y a la inseguridad que 
reclaman con todo derecho. Sea como sean las marchas, las autoridades tendrán que apechugar y tratar de 
persuadir para que no haya conatos de bronca o actos intimidatorios de la autoridad ante quienes decidan 
expresarse libremente este 8 de marzo. Hacemos votos porque haya madurez, inteligencia, prudencia, 
tolerancia y respeto como lo ha señalado el gobernador Kuri, para que estas marchas sirvan de ejemplo de 
lo que realmente son las mujeres organizadas. ¿Se imagina usted, marchas pacíficas y en silencio? Que, de 
pronto son las más efectivas y las que más trascienden en lo que realmente es la condición de las mujeres. 
¿Acaso será otro día de violencia social? KURI, CANDIDATO PRESIDENCIAL ¿SERÁ? No le quita el sueño al 
gobernador Mauricio Kuri el hecho de que el dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, lo haya 
considerado en los siete posibles representantes de la fuerza política de oposición más importante frente al 
gobierno de la 4T que encabeza AMLO. Hace bien el queretano porque lo más importante es que se 
concentre, justamente, en trabajar para servir a los queretanos en los 18 municipios y más allá de las 
aspiraciones personales, lo importante es que pueda trascender, también más allá de las encuestas que 
muchas veces se hacen a modo, en la vida social, económica y política de los ciudadanos por los que debe 
esforzarse al máximo. Y aunque está jugando en las ligas mayores de la política y se le puede considerar 
como uno de los 32 personajes más importantes en el país, Kuri González debe tener claro que se trata de 
dar resultados y construir una imagen de responsabilidad y sencillez institucional que lo conviertan, 
primero, en el mejor gobernador de Querétaro y, segundo, en la mejor propuesta para un partido político 
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nacional que realmente pueda ganar en el 2024. Esta visión política de Kuri volvió a quedar claro cuando 
este fin de semana, después de los bochornosos, hechos ocurridos en el estado Corregidora entre las porras 
de los Gallos y del Atlas, decide suspender su gira de trabajo por España, Suiza y Francia para atender 
personalmente esos acontecimientos que se convirtieron en notas nacionales y que le dan al traste a lo que 
se ha planteado desde un principio de consolidar el ejemplo de paz, respeto y seguridad que tanto han 
presumido de Querétaro. Primero, lo primero y eso es la tranquilidad, orgullo y la estabilidad de la sociedad 
a la que representa a nivel nacional el jefe del ejecutivo. SEGUIRÁN EN QUERÉTARO ESCUELAS DE 
JORNADA AMPLIADA POR DECISIÓN ESTATAL. A nivel nacional, las escuelas de tiempo completo eran 25 
mil planteles, es decir, el 20% de las primarias y secundarias en todo el país, que beneficiaban a las familias 
con situaciones más desafiantes de cerca de 4.6 millones de alumnos; por ejemplo, daban desayunos y lunch 
al 56% de los estudiantes, y habían mostrado a lo largo de estos años que habían mejorado el aprendizaje de 
estos menores en una forma de mejorar las condiciones sociales y, al mismo tiempo, trabajar para evitar la 
deserción escolar. Recientemente y ya en el contexto del actual gobierno federal, "La escuela es nuestra" a la 
que asignarán los recursos de las escuelas de tiempo completo, la Auditoría Superior de la Federación le 
encontró irregularidades en el 50% de los planteles, y eso que sólo revisó el 16% de estas escuelas. Hay que 
decir que, al no estar dentro del Presupuesto de Egresos para este año, no existe un mecanismo legal para 
ampararse contra la desaparición de las Escuelas de Tiempo Completo. A pesar de esa realidad presupuestal 
y ante la serie de carencias que se atendían a nivel social, aquí en el estado de Querétaro, el gobernador 
Kuri decidió que se le dará continuidad y que gracias a las contribuciones de las y los queretanos, 365 
instituciones educativas del estado de Querétaro continuarán con la modalidad. Debe quedar claro que la 
intención de este importante programa educativo en educación básica, se busca reducir la brecha en materia 
educativa que dejó, además, la pandemia por COVID-19. Para que usted se dé una idea, en Querétaro, se 
implementó desde el ciclo escolar 2013-2014, atendiendo a 31 mil 421 alumnos de 365 escuelas con horario 
extendido. Se contaba con una plantilla de 365 directores, 864 docentes frente a grupo y 72 intendentes y 
dicho programa se suspendió en el 2020 a nivel nacional a causa, justamente, de la pandemia. Se atendía a 46 
primarias indígenas, 258 primarias generales y 52 telesecundarias con 365 directores, 864 docentes frente a 
grupo y 72 intendentes con un presupuesto anual autorizado del orden de 125 millones de pesos. Sin 
embargo, el día 1 de diciembre de 2020, el director nacional del programa federal “Escuelas de Tiempo 
Completo” (ETC), informó que el presupuesto destinado para este, en el ejercicio fiscal 2021, tendría que ser 
absorbido por el programa de la “Escuela es nuestra”, de acuerdo con lo establecido en el diario oficial de la 
federación el 30 de noviembre de 2020, situación que hasta el momento desconocen las autoridades 
educativas. El anuncio que hace el gobierno del estado pretende, atender estas tremendas brechas de rezago 
escolar que requieren continuidad presupuestal y estrategia institucional para acercarle a las familias más 
necesitadas en los 18 municipios, la posibilidad de continuar con su formación escolar y para ello se requiere 
sensibilidad y visión de futuro más allá de los cortes sexenales. DE LOS HECHOS DEL ESTADIO 
CORREGIDORA Y LA APLICACIÓN DEL CÓDIGO PENAL. Resulta complejo hacer un comentario crítico de lo 
que pudieron ser las causas de lo que, lamentablemente, ocurrió en el estadio Corregidora entre las porras 
del Atlas y del Querétaro que se convirtieron en hechos vergonzosos de lo que realmente es Querétaro. Para 
nadie es secreto por lo que se ve en los videos que circularon en redes sociales que se trató de una acción 
concertada que alguien desde las más encumbradas esferas del poder pudo haber instrumentado toda vez 
que hay situaciones que, sencillamente no se explican. ¿Qué pasó con la seguridad interna del estadio?; ¿Qué 
hicieron las policías municipal y estatal para frenar la violencia?; ¿por qué no hay detenidos?; ¿hay líderes 
huachicoleros que llevaron gente para reventar el partido y abrir un tema nacional que deja de lado la casa 
gris; los abucheos de la prensa a Mario Delegado; los actos vergonzosos e indignos entre Alejandro Gertz el 
fiscal general y Arturo Saldívar en la Suprema Corte de Justicia de la Nación para incidir a su favor; o los 
errores de la secretaría de Educación, Delfina Gómez o lo que serán los detalles previos a la inauguración del 
aeropuerto Felipe Ángeles? Más allá de lo que se pueda especular, es importante precisar que el gobernador 
Kuri ha dado instrucciones para que se aplique todo el rigor de la ley para quienes hayan provocado o 
participado en las escenas violentas entre “aficionados” que vimos este fin de semana. Ante estos resultados, 
varios funcionarios estatales deberían estar presentando su renuncia al gobernador para, al menos, abrir las 
investigaciones hasta sus últimas consecuencias y generar la certeza que se requiere para recuperar la 
confianza en el estadio, en el fútbol y en Querétaro. Si se aplica la ley tal y como se establece en el código 
penal del estado en el artículo 134 bis, se debería sancionar con prisión de 1 a 4 años y de 10 a 80 días de 
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multa a quienes hayan cometido algún delito u omisión en encuentros deportivos al interior de un estadio o 
recinto ya sea en el recinto; estacionamiento o calles colindantes al mismo cometa o incite a otros a cometer 
daños a las personas y sus bienes. Con lo que la aplicación de esta norma debería, de suyo, despejar muchas 
incógnitas que hoy siguen latentes entre las autoridades y que, por ello, ameritaría, la renuncia de más de 
dos funcionarios estatales y municipales que fueron omisos o irresponsables al no tomar las medidas 
adecuadas para actuar en un partido de fútbol que se considera de alto riesgo. ¿No cree usted, amable 
lector? HAY HISTORIA. La historia del fútbol en Querétaro es ya centenaria, desde que en Hércules y La 
Cañada y en el Colegio Francés se jugó por primera vez a inicios del siglo pasado. A partir de ahí la evolución 
del fútbol es caracterizada por diferentes etapas, primero como entretenimiento muy particular de 
agrupaciones de practicantes en la etapa de los rústicos balones de cuero que cuando se mojaban pesaban 
varios kilos o al menos así se sentía al recibir un balonazo. Después —mientras evolucionaban las reglas 
para jugarlo— se formaron clubs en La Cañada, Hércules y Querétaro naciendo la primera liga de fútbol. Por 
su rápida aceptación, un grupo de personas de origen español encabezadas por Alfonso “pachín” Niembro, 
trataron de formar un equipo de españoles, pero a pesar de existir buenos jugadores no lograron completar 
el equipo. Por sus relaciones con la naciente Federación Mexicana, el pachin decide afiliar al campeón de la 
liga local, el “piratas” con el nombre de Querétaro y es a partir de ahí cuando se inicia una larga historia de 
acontecimientos, algunos de no tan grata memoria, como el fatal accidente cuando se disputaba la final con el 
Correcaminos. Los encuentros del QUERÉTARO y el Celaya casi siempre terminaban en algún 
enfrentamiento por la rivalidad existente, pero todo quedaba en un ojo morado y ya. Fueron años de espera 
y muchas frustraciones de por medio para tener un estadio de primer mundo y lograr el largamente 
esperado sueño de tener primera división. Maratones radiofónicos para lograr pagar la fianza de la segunda 
división, apoyar asistiendo al estadio municipal y también sumándose a las convocatorias para apoyar al 
QUERÉTARO y tener un equipo que siempre ha sido para espectáculo familiar. ¿Pero qué pasó ayer? ¿De 
dónde salió tanta barbarie y salvajismo? Los que aquí hemos vivido desde siempre nunca lo habíamos ni 
siquiera imaginado. ¡Los queretanos no somos así! ¿Serán de los que han llegado? ¿Serán de familias de 
aquellos que cuando nos veíamos nos saludábamos? ¡Inexplicable para aquellos que recibimos educación y 
clases de Civismo! Esto no puede quedar así, el daño que ya causaron al prestigio de nuestro querido 
QUERÉTARO es muy serio y se agrega a todo lo espectacular que se difunde sin ninguna comprobación, así 
vemos cómo se aprovecha para alentar más odio en momentos que corresponden a una investigación y sin 
miramiento, porque no lo merecen; aplicar la ley con rigor para que paguen su irresponsabilidad esos 
vándalos. QUERÉTARO no merece eso, estos rufianes no merecen vivir entre nosotros. LA VOCERA. El 
gobernador Mauricio Kuri, de inmediato, conocidos los hechos, dio la cara y se puso al frente de la crisis por 
lo sucedido en el estadio Corregidora. Al mismo tiempo, subió como vocera a alguien que, por su experiencia 
y trayectoria, está a cargo de la que debe ser secretaría más importante en el gabinete, Lupita Murguía. La 
mancha a la marca Querétaro, y su premisa de venta nacional y mundial, no vino del crimen organizado 
como en otros Estados, sino vino del Estadio y del fútbol. El mapa de riesgo previo a un partido de esta 
naturaleza es obvio y requerido siempre. Los Gallos y el Atlas son rivales históricos. Las autoridades se 
encuentran dotadas de facultades legales para poder actuar. Es decir, solo puede hacer lo que la ley les 
faculta. Si bien es cierto que Lupita Murguía, secretaria de Gobierno, se erigió como vocera de una de las 
crisis de seguridad históricas y más lamentables de Querétaro y México, lo cierto es, que debemos recordar 
que, en el mes de septiembre, antes de tomar sus funciones como secretaria, su dependencia fue despojada 
de las facultades de seguridad y otras más. El congreso realizó reformas a la ley orgánica de la 
administración pública estatal para quitar a la Secretaría de Gobierno las atribuciones en materia de 
seguridad, y concentrarlas todas en la Secretaría de Seguridad. Por lo anterior, Guadalupe Murguía, da la 
cara y se pone el frente de la crisis, pero prácticamente de una manera simbólica, toda vez, que, dadas 
aquellas reformas, los asuntos de seguridad no pasan por sus manos o por su operación. Eso sí, la política 
interior y otros aspectos que tienen que ver con la Gobernabilidad, si son de su incumbencia; pero en sí, a su 
secretaria le retiraron tales atribuciones formalmente. Si hablamos de facultades y atribuciones legales, y 
vamos más allá, es literalmente, al Municipio de Querétaro al que le corresponde la vigilancia y la prevención 
en los espectáculos públicos, como los deportivos acontecidos el sábado 5 de marzo. El presidente municipal, 
Luis Nava, por igual tiene que poner a revisión lo sucedido en cuanto a lo que le corresponde al gobierno 
municipal en su actuación frente a estos hechos tan lamentables. Los mandos en todos los niveles que, de 
acuerdo con la ley, debieron prever y actuar frente a esta desastrosa situación, deben pasar por un riguroso 
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examen. La secretaría de gobierno es una mujer experimentada y será quien informe de los hechos que 
vayan dándose sucesivamente. La Fiscalía acertadamente ha actuado anunciando investigaciones y próximos 
procesos penales. El gobernador, futbolero de corazón, gallo y americanista, es un hombre sensible y de 
buena intención. Comprometido y enamorado de la marca Querétaro, ha venido haciendo de su eje principal 
de gobierno, el Estado de Derecho, como concepto básico para vender a Querétaro en el mundo como una 
tierra de oportunidades. Su equipo no le puede fallar. 8 DE MARZO. Día Internacional de la Mujer, 
inicialmente las Naciones Unidas determinó esa fecha precisamente, como el Día Internacional de la Mujer 
trabajadora, para después omitir Trabajadora y dejarlo simplemente en DÍA INTERNACIONAL DE LA MUJER. 
Este día internacional se conmemora para hacer conciencia sobre la importancia de empoderar a las mujeres 
en todos los entornos, proteger sus derechos y garantizar que puedan alcanzar todo su potencial; de igual 
forma sirve para visibilizar la desigualdad y discriminación que aún viven muchas de ellas. Hoy por hoy, las 
niñas y mujeres son violentadas sexualmente, asesinadas solo por el hecho de ser mujer, en el mundo cada 
segundo que pasa, es agredida una mujer, es increíble cómo se pueden contar con tantas leyes, tratados 
internacionales, en nuestro país, la propia Constitución; y no se puede erradicar esta violencia, es por ello, 
que las mujeres salen a protestar cada 8 de marzo, para que no se genere violencia en contra de ellas, 
buscando en todo momento el respeto, respaldo y la protección a su integridad, que desde luego, 
aprovechamos este espacio, con la finalidad de compartir, respetar y respaldar su intención, con la súplica de 
que esta manifestación sea pacífica y que no se aproveche para vandalizar, o bien causar destrozos, que en 
nada ayudan, ni abonan a la causa tan loable y significativa de este día. Nos unimos y estamos de acuerdo con 
la no violencia, el respeto y la protección a todas las niñas y mujeres del mundo, por una libertad total y 
respeto a su condición de mujer, ¡con igualdad de derechos! "Hoy mujer valiente, hoy mujer sabía, hoy mujer 
guerrera, hoy mujer libre, hoy mujer inteligente". OBITUARIO. Los Hijos de la Corneta, se suman a las 
oraciones por el eterno descanso de nuestra colega y columnista de esta Casa Editorial, Coco Ontiveros. 
Hasta pronto, compañera. (N) 
  
ASTERISCOS 
DDHQ ACOMPAÑA A VÍCTIMAS Y FAMILIARES. Además de iniciar una queja de oficio por probables 
omisiones de las autoridades involucradas, la Defensoría de los Derechos Humanos en Querétaro acompaña 
y asesora a víctimas y familiares en el Hospital General tras los actos de violencia en el Estadio Corregidora. 
La Defensoría mantiene contacto directo y coordinación con la Comisión Estatal de Derechos Humanos de 
Jalisco, para procurar la atención con respecto a los derechos humanos de las personas provenientes de ese 
estado, tanto en su estancia en Querétaro como en su regreso a su lugar de origen. POSPONEN APLICACIÓN 
DE REFUERZOS. Los hechos de violencia en el Estadio Corregidora también generaron afectación a la 
Brigada de Vacunación, pues en esta semana comenzaría la jornada de aplicación de refuerzos para 
habitantes de los municipios de Corregidora y Huimilpan a partir del 7 de marzo. SUSPENSIÓN DEL 
DEPORTE. Debido a los acontecimientos del sábado pasado en el Estadio Corregidora, para este domingo 24 
espacios deportivos municipales bajo el resguardo del Instituto del Deporte del Municipio de Querétaro, y 
tres espacios más que regula Vinculación Deportiva, suspendieron un aproximado de 18 juegos de futbol 
'soccer', así como otros 35 más o menos de futbol 7. (AM) 
  
VÍCTIMAS Y SILENCIO 
Por Seth Pérez 
Tras la tragedia del sábado es necesario unir la voz para darles espacio a todas las víctimas. Además de los 
heridos y sus familiares, son víctimas los asistentes que vivieron el horror de sentir su integridad y la de sus 
seres queridos en riesgo. Todos los aficionados, comunicadores, vendedores y quienes viven cotidianamente 
de este deporte. Todas las víctimas cuentan y todas merecen escucharse. El diálogo es necesario para iniciar 
acciones de prevención. El diálogo develará que muchos escucharon que el conflicto estaba presente. 
Familiares y amigos de los agresores, de los violentos y de quienes buscan descargar su odio con violencia 
por incapacidad en el manejo de sus emociones, probablemente no vieron riesgo en las señales. Días antes y 
el mismo sábado, varios escucharon que algo pasaría. La violencia ya se había manifestado antes. Dentro del 
estadio, las primeras chispas no fueron suficientes para alertar, ya que seguramente en otras ocasiones todo 
terminaba con gritos, aventando líquidos o quizás algunos empujones o golpes que erróneamente se 
pensaba que no tendrían consecuencias. (AM) 
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 BAJO RESERVA 
Adolfo Ríos se incomoda cuando lo cuestiona la prensa. Nos comentan que ayer en la rueda de prensa 
que dio la directiva de la Liga MX y del equipo de Querétaro, Adolfo Ríos se sintió incómodo. Le preguntaron 
si el gobernador Mauricio Kuri lo puso como director general deportivo de Los Gallos. Recordemos que a don 
Adolfo, quien en 2018 fue candidato a la alcaldía de Querétaro por Morena, se le vio integrado a la campaña 
de don Mauricio en 2021. Ríos, nos cuentan, con un semblante caído, dijo que él está en el puesto por una 
invitación de Gabriel Solares, presidente de los plumíferos, quienes pasan por una crisis de imagen. 
Impondrán sanciones que van de uno a cuatro años de prisión. Nos cuentan que, en 2010, cuando José 
Luis Aguilera Rico, presidía la comisión legislativa que atendía los temas relacionados con el deporte, se 
hicieron modificaciones a la ley, con lo cual se permite imponer sanciones que van de uno a cuatro de prisión 
y 10 a 80 días de multa a quien, en un encuentro deportivo, encontrándose al interior de un estadio cometa 
por sí o incite a otros a cometer actos que produzcan daños a las personas o sus bienes. Además, también 
queda prohibido al inculpado asistir a estadios o recintos deportivos por un término de seis meses a cuatro 
años. Con esto nos dicen, Querétaro sería el primero en poner una sentencia en el deporte nacional. (EUQ 2) 
  
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Voy a dar con ustedes: Kuri. El gobernador Mauricio Kuri se dirigió en rueda de prensa a los criminales que 
provocaron un nivel de violencia jamás visto en el estadio La Corregidora: “No importa dónde estén, dónde 
hayan nacido o dónde se escondan. Voy a dar con ustedes”. “Lo que hicieron ayer lastimó y ofendió a todas 
las familias, queretanas y del país. Lastimaron a visitantes, cuando somos ejemplo de hospitalidad. Pusieron 
en riesgo a familias que quieren disfrutar de un evento deportivo. Voy a dar con cada uno de ustedes. No 
merecen estar en las calles queretanas. Y no estarán más. Sus sentencias, legales y sociales, serán del tamaño 
de su cobardía y su violencia”, agregó. Y, aunque reconoció que la seguridad fue insuficiente, subrayó, una y 
otra vez, que hasta este domingo no había decesos: “No vamos a ocultar nada. Sé que las imágenes del 
estadio son perturbadoras y que se han difundido nombres de personas que, supuestamente, han fallecido, 
pero hoy confirmamos que afortunadamente están VIVAS y recibiendo atención médica” … La fiscalía 
también descartó que hubiera personas fallecidas. En tanto, la sociedad queretana, la que construye la paz 
día a día, espera con ansias recuperar el Querétaro que la enorgullece, que se castigue a los responsables y 
que quienes quieren sacar raja política actúen con ética. Son más los buenos… Aficionados del Atlas que 
asistieron al partido compartieron en redes sus experiencias y agradecieron a los queretanos que les 
brindaron protección. Por ejemplo, Andrea Fernández escribió en Twitter: “Gracias a la chica que se quitó su 
chamarra para dármela y por habernos acompañado al coche hasta que nos fuéramos. Todavía hay gente 
buena”. En tanto, Sergio Espinoza señaló: “También quiero agradecer infinitamente al señor que me dio esta 
chamarra para poder salir desapercibido del estadio. No supe su nombre, pero es un señor que siempre 
asiste al estadio La Corregidora en la zona ‘azul’, justo debajo de la zona de restaurantes del estadio. 
También gracias a él hoy puedo estar escribiendo esto”. México no puede seguir así: presidente de la 
SCJN. Que el presidente de la SCJN, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, llamó en Twitter a investigar los hechos 
violentos ocurridos en el estadio y a sancionar a los culpables. “Lamento profundamente lo acontecido en mi 
ciudad de Querétaro. Mis condolencias y un abrazo para las familias de las víctimas. Se debe investigar y 
sancionar a los responsables. México no puede seguir así. Urge detener la violencia. Un evento familiar no 
puede terminar así”. En respuesta, recibió un sinnúmero de críticas por los audios filtrados el viernes 
pasado, en los que el fiscal Alejandro Gertz revela una probable intervención en las decisiones de la corte, 
cuestionándole por qué sobre eso no ha hablado. (CQRO 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS / LOS “MUERTOS” DEL CORREGIDORA 
Por Juan Antonio del Agua 
Muchos cayeron ante la falsa noticia de los 17 fallecidos del Corregidora, divulgada por TV Azteca, el diario 
Récord, internautas y políticos carroñeros. Hoy los muertos no se pueden ocultar… Pero tampoco inventar. 
Las personas tienen nombres y familiares. Hay sí, heridos graves, una mancha enorme sobre el futbol y 
Querétaro, y una exigencia de justicia. Confiemos en MAURICIO KURI. Agua envenenada no debe ser 
tomada. (PA 1) 
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FUEGO AMIGO / “NO MÁS VIOLENCIA” 
Edson Álvarez, mediocampista del Ajax de Ámsterdam mandó un contundente mensaje a la afición mexicana 
por la situación que manchó a la Liga BBVA MX.  Al término del partido Ajax vs Waalwijk de la Erevidisie, el 
mediocampista de 24 años se quitó el jersey de su club y mostró una camiseta blanca pidiendo “No más 
violencia”. (PA 1) 
  
PLAZA DE ARMAS / NADIE ATENDIÓ LAS ALERTAS DE GALLOS VS ATLAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
Prueba del ácido para el gobierno de Mauricio Kuri G. Impugnará Juan Guzmán ante la Sala de Monterrey. 
Pide Abigaíl Arredondo desarrollo, igualdad y justicia. Alertas. Los responsables de la seguridad pública de 
Querétaro y la privada en el estadio Corregidora tenían elementos para saber que el encuentro del sábado 
entre Gallos y Atlas era de riesgo. Los antecedentes estaban ahí: El 29 de abril de 2007, Los Zorros ganan a 
Gallos en el estadio Jalisco con un doblete de Nicolás Olivera y los mandan a segunda división. Afuera del 
estadio, concluido el encuentro, un choque entre barras deja varios heridos, la mayoría de los gallos. 
Tuvieron que pasar tres años para que, en 2010, los queretanos volvieran a la primera división del fútbol 
mexicano. Por esos años, importada la violencia de barras argentinas y brasileñas, el deporte más popular 
del mundo vivía en nuestro país el nacimiento de las batallas campales adentro de los estadios. Querétaro no 
sería la excepción. Ese año, 2010, marcó un nuevo choque, ahora en El Corregidora, entre aficionados 
queretanos y jaliscienses. El saldo, 30 lesionados de gravedad, el veto del estadio y la promesa de ambos 
clubes, de no permitir el ingreso de barras a las tribunas. La medida estuvo vigente algunas temporadas, 
hasta 2013, cuando el Atlas empató con Gallos en el Jalisco, marcador que no dejó satisfechos a los barristas, 
quienes se enfrentaron dentro y fuera del estadio. El saldo, de nuevo, decenas de lesionados, detenidos y 
locales comerciales incendiados. Ahí estaban, pues, los datos duros. Las alertas que nadie vio. La inteligencia, 
en esta ocasión, sirvió para maldita la cosa. Los queretanos estamos avergonzados ante las imágenes que 
circulan aquí, en Jalisco, en Perú, en Argentina, Estados Unidos, Alemania, Inglaterra. Los bárbaros 
golpeando en el piso a indefensos aficionados. Mujeres, niños corriendo, Seguridad insuficiente, omisa, 
comparsa. El grupo enquistado en las áreas de seguridad del estado lleva siete años manejando la 
información de las porras locales y foráneas. Sabían que era un partido de alto riesgo. Aun así, decidieron 
desplegar un mínimo de elementos policiacos, dejando la responsabilidad y el paquete en manos de la 
empresa G.S.E. K9. Y sí, al ser un evento privado, el resguardo de las personas y el inmueble corre a cargo del 
organizador, en este caso Club Querétaro, que a su vez contrató a la empresa de seguridad.  Pero quien 
debiera observar el cumplimiento de los protocolos tales como el número de elementos de seguridad 
privada por aficionados, no lo hizo. Y en ese barco van la Policía Estatal y la Municipal. Por eso, cuando ayer 
el gobernador Mauricio Kuri González anunció que se está analizando el actuar de directiva e instancias 
gubernamentales, imaginamos que podrían venir algunos ceses en áreas de protección civil y seguridad 
pública. “Vamos a sancionar a quienes se tengan que sancionar”, aseveró. Por lo pronto, el mensaje enérgico 
del mandatario no deja lugar a dudas: “Reconozco que es evidente que el estado de fuerza pública fue 
insuficiente y no actuó con la prontitud que se ameritaba”.  Sin matices, soltó: “Yo me quiero dirigir a ti, 
criminal. No me importa dónde estés, dónde hayas nacido o dónde te estés escondiendo. Voy a dar contigo 
(…) No mereces estar en las calles queretanas y no lo vas a estar más. Tu sentencia legal y social va a ser del 
tamaño de tu cobardía y de tu violencia”. Es la prueba de ácido para el gobierno de Mauricio Kuri. Lo supo 
desde el momento de los hechos. Aplazó su asistencia a la gira por Europa que iniciaría el domingo y la 
encargó al jefe de gabinete, Rogelio Vega. Regresó a Querétaro el mismo sábado y visitó a los hospitalizados, 
dialogó con las familias de ellos y encabezó reuniones con su gabinete. El domingo dio conferencia de prensa 
para calmar las aguas provenientes de la Ciudad de México y del propio estado, que hablaban de 10, 20 
muertos. Mentira, desinformación. Lo cierto, lo doloroso, 26 heridos, tres graves, uno intubado. Esperemos 
que ahora sí, como ofreció Kuri González, se detenga a los responsables, de ambos bandos y se disuelvan las 
porras como la Resistencia queretana y la atlista 51. Las familias que acudimos a los estadios para presenciar 
un evento deportivo, de esparcimiento sano, no merecemos esto. No lo merecen nuestros hijos. No lo 
merecen las personas hospitalizadas. No lo merecen los que dependen económicamente del fútbol local. 
Mauricio Kuri tiene un enorme reto por delante. Ha sido proactivo desde el sábado; debe demostrar de qué 
está hecho y proceder en consecuencia. Como se vio ayer en la conferencia, seguramente lo resolverá en las 
horas y días por venir. Por el bien de Querétaro. -PORTAL QUEMADO- Liga MX. Muy temprano, el domingo, 
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Mikel Arreola, presidente de la liga, se apersonó en el Hospital General, donde se reunió con familiares de los 
heridos. Luego se encontró con el gobernador Mauricio Kuri en Palacio de la Corregidora y más tarde dio 
conferencia de prensa en el estadio. El martes se anunciarán las sanciones que van desde la desafiliación del 
equipo, pasando por la desaparición de porras, hasta el veto del Corregidora. Mano dura, por favor. -
PORTAL DE DOLORES- Insurgentes norte. Abigaíl Arredondo, dirigente estatal del tricolor, asistió al 93 
Aniversario del PRI en el Comité Ejecutiva Nacional, acompañada del secretario General Antonio Macías y 
diversos políticos locales. Dijo que los ciudadanos demandan del PRI un proyecto de desarrollo, igualdad y 
justicia: “y aquí en Querétaro lo vamos a construir, con el trabajo y compromiso de priistas leales y 
solidarios, porque estamos más unidos que nunca y no dejamos a nadie atrás”. Vale. -ANDADOR LIBERTAD- 
Segob. Fuentes cercanas a Morena festinaron el jueves pasado la salida del representante de Gobernación, 
Joaquín de la Lama, y adelantaron la llegada del exsenador y ex diputado federal guanajuatense Miguel Ángel 
Chico Herrera en su lugar, pero aún no se ha dado tal cambio. Chico Herrera es un político especializado en 
Querétaro. Hace años fue delegado del PRI en el estado. Y en el 2021, como delegado de Morena, le tocó el 
registro histórico de ¡trece! aspirantes para la candidatura al gobierno, con el resultado ya conocido. Miguel 
Ángel está plenamente identificado con el dirigente nacional de su actual partido, Mario Aguilar, con quien 
ha compartido espacios en el Congreso de la Unión. Y conoce a todos los políticos queretanos. Propios y 
ajenos. -CASA DE GOBIERNO- Al centro. Así se ve Roberto Sosa, presidente municipal de Corregidora, en la 
protesta de la Comisión Permanente del Partido Acción Nacional en Querétaro. Atrasito de él se aprecian el 
secretario de Planeación del Estado, Toño Rangel, el diputado Felifer Macías y el senador Alfredo Botello, y al 
ladito el secretario de Desarrollo Sustentable, Marco del Prete y otros y otras militantes. Son señales, dicen. -
LA CONGREGACIÓN- Coco. Murió el viernes pasado María del Socorro Ontiveros, la decana de la crónica y 
fotografía de sociales de Querétaro, tras cubrir una información. Manejaba su vehículo cuando sufrió un 
infarto. Coco, apreciada en todos los círculos, estaba siempre al pendiente de las noticias de su sector, con 
bodas, nacimientos y cumpleaños, además de que prácticamente dominaba el obituario local, anunciando los 
decesos de los queretanos. Hoy ya está con su esposo Manuel y Fedra, la hija, que se le habían anticipado. A 
todos sus familiares, amigos y colegas, nuestro pésame. Descanse en paz. -OÍDO EN EL 1810- Rancho 
grande. Es falso que Juan Guzmán vaya a ser destituido como presidente municipal de Huimilpan, aunque 
ganas no les faltan a sus detractores, algunos no tan gratuitos. Ciertamente, el Tribunal Electoral del Estado 
de Querétaro resolvió el miércoles a favor de su antecesora de quien en una comida de prensa el entonces 
alcalde electo habló irrespetuosamente. El TEEQ aceptó la demanda por violencia de género y condenó a 
Juan Guzmán a disculparse públicamente, tomar cursos contra la ira y ser incluido en el registro nacional de 
agresores. Esto último, sobre todo, puede tener consecuencias políticas, porque podría inhabilitar al edil 
para reelegirse en 2024 o buscar otro cargo de elección popular. Fuentes cercanas a Guzmán aseguran que 
combatirá esa sentencia ante la Sala de Monterrey. Somos nada. - ¡AAAPUNTEN! - La Roca. Con la buena 
nueva de que el antiguo bar de la Avenida Corregidora Sur 163 no desaparece. Pietra-Blue, inaugurado la 
semana pasada, a solamente unos metros -en el 169- es su hermana. Así nos lo precisó Jorge Ruiz, uno de los 
propietarios. Aclarado. - ¡FUEGO! - Realidad. Presionaron para quitarle las estructuras de seguridad a la 
secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía. Desde el inicio de este gobierno, desmantelaron el equipo de 
inteligencia y se lo llevaron a oscuras oficinas por los rumbos de Tláloc. Ayer, ni sus luces en la conferencia 
de prensa. No asomaron la nariz. Dieron la cara Kuri y Murguía. ¡Porca Miseria! (PA 2) 
  
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
Oración: El Obispo Fidencio López Plaza, llama a una jornada de oración por la salud de las víctimas del 
estadio Corregidora. Hay que sumarse: Querétaro no tiene declaraciones de guerra con Jalisco y sí mucho 
por compartir. (N 1) 
  
LA LIGA  
La liga —dice revienta por lo más delgado y es muy probable que así suceda con el caso de la furibunda 
violencia desatada el sábado en el estadio Corregidora, cuyas imágenes —se afirmaron la vuelta al mundo, 
mostrando un Querétaro tan lejano como real, porque así sucedieron las cosas, pero el estado es mucho más 
que una bola de vándalos con actitudes criminales. En este Querétaro nuestro, diario pasan cosas positivas, 
que inclusive, las vemos con cierta normalidad: desactivar bandas delictivas; aprehender feminicidas y 
criminales y, tener en sí una de las ciudades más seguras de México. En Salud no necesitamos referir ni hacer 
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elogio en voz propia, pero nos destacamos durante lo más grave de la pandemia por las medidas adoptadas y 
en Turismo, somos referentes nacional e internacional y quienes nos visitan no obstante son atraídos por un 
equipo de fútbol, cuyos resultados, lo demeritan constantemente, pero es el equipo de los queretanos y sus 
jugadores también son víctimas de este vandalismo. Qué está pasando... conjeturas, elucubraciones, 
especulaciones y, sobre todo, deslindes. Ahora que Querétaro está en el ojo del huracán se buscan culpables 
y ese será un grave error, porque lo que se debe de encontrar son las causas para que no vuelva a repetirse 
una situación similar. En el banquillo de los acusados están los mandos policiacos, tanto de la SSC como de la 
SSPMQ; también PC y desde luego, la seguridad privada, inclusive la FGE, que ahora tiene el peso de la losa 
encima. El gobernador Mauricio Kuri fue enfático al señalar que se daría con los delincuentes y se 
utilizarían sanciones ejemplares. (...) (N) 
 

FUENTES / MEDIOS INFORMATIVOS 
ADN: ADN INFORMATIVO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO N: NOTICIAS 
ALMX: ALTERNATIVO.MX EHDM:EL HERALDO DE MÉXICO PA: PLAZA DE ARMAS 
AM: AM QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PI: PODER INFORMATIVO 
ALQRO: ALERTA QUERÉTARO EU: EL UNIVERSAL PUAQ: PRESENCIA UNIVERSITARIA 
B: BITÁCORA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO Q24-7: QUERÉTARO24/7 
CI: CÓDICE INFORMATIVO ELQNO: EL QUERETANO Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO 
CQRO: CÓDIGO QRO EQ: EXPRESO QUERÉTARO QTV: QUERÉTARO TV 
CyP: CIUDAD Y PODER IN: INQRO R: REFORMA 
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO LP: LIBERTAD DE PALABRA ROQRO: ROTATIVO DE QUERÉTARO 
E: EXCÉLSIOR LJ: LA JORNADA RQNXN: REQRONEXIÓN 
EE: EL ECONOMISTA LDH: LA DE HOY T: TRIBUNA DE QUERÉTARO 
ELL: EN LA LUPA M: MAGAZINE VDLS: VOZ DE LA SIERRA 
  VI: VOZ IMPARCIAL 
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